

首脳の作品として読むと、そこには世界情勢に通じた人々の考え方の発展がよく読みとれる。すなわち、一種の楽観主義から経済問題の根深い性格に対する深い認識へ、そして相互依存と構造的問題の現実を原則において受け入れる方向へと移行したことがそこには表われている。

各国首脳の協議への姿勢が再確認され、強化された。首脳間に緊密な人間関係が築かれ、いくつかの分野で共同行動の素地が広がった。このような過程の中で、

一連のサミット宣言は人々の啓発に役立ち、おそらくは経済人たちの期待に何らかの影響を与えたのではないだろうか。

経済サミットは、国際問題を処理する自由世界の諸機関に、ひとつの実践的な有益な手段をつけ加えることになった。

は、宣言文の起草が首脳間の討議をさし  
おいて行われる危険性が指摘された。

サミットは、広義の政治的会議とはい  
え、これまでの議題は圧倒的に経済問題であつた。これらの経済問題は依然とし

て続いており、目前

の経済情勢は樂觀を許さない。また、南北問題は今後長年にわたり何らかの形で続くものと思われる。

そこで各国首脳は、ペネチア会議において、オタワ・サミットでのこの問題の討議を堅実かつ実質的なものにするために、途上国援助について特別研究を行うよう、

## サミット参加諸国のGNP比較

(単位10億ドル)

	1979年	1980年(暫定)
カナダ	227	243.1
日本	1010.65	1046.1
フランス	571.31	651.1
ドイツ連邦共和国	763.9	824.9
イタリア	323.6	392.8
英國	400.86	515.3
米国	2349.92	2556.7

資料 OECD主要経済指標(1980年5月)より

サミット参加国は今後とも最も親しい友邦や同盟国と、EEC(欧州経済共同体)、OECD(経済協力開発機構)やIEA(国際エネルギー機関)などの国際機関、あるいはさらに広くGATT(関税貿易一般協定)、IMF(国際通貨基金)、IBRD(国際復興開発銀行)など、国際調整のためのあらゆる政策機関の中で連携していくなければならない。サミットは近代的官僚制度をある程度乗り越えたが、それでも会議の制度化という懸念が消えたわけではない。ペネチア会議では、宣言文の起草が首脳間の討議をさし

ておいて行われる危険性が指摘された。サミットは、広義の政治的会議とはいえない、これまでの議題は圧倒的に経済問題であつた。これらの経済問題は依然として続いているおり、目前の経済情勢は樂觀を許さない。また、南北問題は今後長年にわたり何らかの形で続くものと思われる。

しかし、いかにしてこれを実現するか。これは国の主権と、深い信念と古来からの伝統とにふれるきわめてデリケートな問題である。また、どのような代表者団がこれを行うのか。上述した四機関の研究報告で提案されたように、経済サミットがその領域を拡大して政治問題も取扱うべきなのか。大統領や首相たちが直面している主要問題の多くは、東西関係にせよあるいは南北関係にせよ、政治と経済の複雑な絡まりの中にある。この現状を見れば、サミットにおいて「政治」と「経済」を峻別することが果たして妥当なのか、誰しも疑問視せざるをえない。

以上の問題のほか

た。初代首相に選ばれたサー・ジョン・A・マクドナルド、そのスタッフ、総督、そして二十二の省庁のうち十四がここに居を構えて以来、これまで十七人の首相のうち十五人がここに執務室をおき、二階の枢密院会議室で重要法案を検討してきたのである。

イースト・プロックは最近修繕工事が行われた。五つの歴史的な部屋は一八七二年当時の姿に修復され、高さ約8メートルの天井とビクトリア時代の人々が好んだ緑、暗紅色その他の濃い色の壁とに囲まれた、木張りの広々とした部屋には、低いひじかけ椅子やたっぷり詰め物をした皮張りのソファ、マホガニー製の机、時代物の小物がおかげ、まるで博物館のようだ。イースト・プロックの残りの部分は今は議員たちが事務所にしているが、そこもできるだけビクトリア朝風に改修・装飾された。

三十メートルの天井とビクトリア時代の人々が好んだ緑、暗紅色その他の濃い色の壁とに囲まれた、木張りの広々とした部屋には、低いひじかけ椅子やたっぷり詰め物をした皮張りのソファ、マホガニー製の机、時代物の小物がおかげ、まるで博物館のようだ。イースト・プロックの残りの部分は今は議員たちが事務所にしているが、そこもできるだけビクトリア朝風に改修・装飾された。

た。初代首相に選ばれたサー・ジョン・A・マクドナルド、そのスタッフ、総督、そして二十二の省庁のうち十四がここに居を構えて以来、これまで十七人の首相のうち十五人がここに執務室をおき、二階の枢密院会議室で重要法案を検討してきたのである。

イースト・プロックは最近修繕工事が行われた。五つの歴史的な部屋は一八七二年当時の姿に修復され、高さ約8メートルの天井とビクトリア時代の人々が好んだ緑、暗紅色その他の濃い色の壁とに囲まれた、木張りの広々とした部屋には、低いひじかけ椅子やたっぷり詰め物をした皮張りのソファ、マホガニー製の机、時代物の小物がおかげ、まるで博物館のようだ。イースト・プロックの残りの部分は今は議員たちが事務所にしているが、そこもできるだけビクトリア朝風に改修・装飾された。

た。初代首相に選ばれたサー・ジョン・A・マクドナルド、そのスタッフ、総督、そして二十二の省庁のうち十四がここに居を構えて以来、これまで十七人の首相のうち十五人がここに執務室をおき、二階の枢密院会議室で重要法案を検討してきたのである。

イースト・プロックは最近修繕工事が行われた。五つの歴史的な部屋は一八七二年当時の姿に修復され、高さ約8メートルの天井とビクトリア時代の人々が好んだ緑、暗紅色その他の濃い色の壁とに囲まれた、木張りの広々とした部屋には、低いひじかけ椅子やたっぷり詰め物をした皮張りのソファ、マホガニー製の机、時代物の小物がおかげ、まるで博物館のようだ。イースト・プロックの残りの部分は今は議員たちが事務所にしているが、そこもできるだけビクトリア朝風に改修・装飾された。